

Pädagogische Hochschule Zug

Ausgabe 3, 19. September 2018

Sehr geehrte Damen und Herren

Die Schule befindet sich im Wandel! Am [Dienstag, 25. September](#) diskutieren an der PH Zug an einer Podiumsdiskussion Vertreter/-innen aus Bildung, Wirtschaft und Politik über ihre Erwartungen an die Schule von morgen. Ich freue mich, wenn Sie sich am Meinungsaustausch beteiligen.

Die Erziehungsdirektorenkonferenz der Schweiz (EDK) hat diesen Sommer eine Digitalisierungsstrategie verabschiedet, die vorsieht, alle Schulen und Lehrpersonen auf den digitalen Wandel vorzubereiten. Auf das Schuljahr 2019/2020 wird im Kanton Zug der Lehrplan 21 eingeführt. Damit startet gleichzeitig das neue Unterrichtsfach «Medien und Informatik». Über 30 Zuger Lehrpersonen haben anfangs September den ersten Kurstag der von der PH Zug konzipierten Nachqualifikation besucht. Die Rückmeldungen der Teilnehmenden zum Kursstart war sehr erfreulich und auch seitens der Rektoren gab es ein positives Echo.

Ich wünsche Ihnen eine anregende Lektüre.

Esther Kamm
Rektorin

Up to date



Gut gestartet: Nachqualifikation Medien und Informatik

Ab dem Schuljahr 2019/2020 wird im Kanton Zug in der 5. und 6. Primarklasse eine Lektion Medien und Informatik unterrichtet. Vom Kindergarten bis zur 4. Primarstufe wird das Fach in andere Fachbereiche integriert. Damit die Zuger Lehrpersonen gerüstet sind für das neue Unterrichtsfach, bietet die PH Zug verschiedene Weiterbildungen in «Medien und Informatik» an. Am 1. September 2018 fand der erste Kurstag für Lehrpersonen der 5. und 6. Klasse statt. 32 Lehrpersonen nahmen teil. Im Verlauf der nächsten Jahre sollen möglichst viele Zuger Lehrpersonen in den Genuss von Weiterbildung im neuen Fachgebiet «Medien und Informatik» kommen.

[Mehr Informationen](#)



Französischlehrmittel mit Worlddidac Award ausgezeichnet

«Ça bouge», das neue Lehrwerk für Französisch ab der 5. Klasse, ist mit dem [Worlddidac Award](#) ausgezeichnet worden. An dem vom [Klett und Balmer Verlag](#) herausgegebenen Lehrmittel hat auch Emmanuelle Olivier mitgearbeitet, Dozentin und Fachverantwortliche Französisch an der PH Zug. Der Award ist die höchste Auszeichnung in der Schweizer Bildungsbranche für «besonders lobenswerte Bildungslösungen, die für den Einsatz in Schulen überaus empfehlenswert sind».



Ausgebucht: Abenteuer Schule geben

Die PH Zug engagiert sich am Nationalen Zukunftstag. Unser Angebot «Abenteuer Schule geben» ist bereits ausgebucht. Am 8. November werden Jungs der 5. bis 7. Klasse an der PH Zug üben, wie sie mit Schüler/-innen einen Papierflieger konstruieren, eine Geschichte aushecken, ein Experiment planen oder ihnen etwas aus der eigenen Trickkiste zeigen können. Wir freuen uns auf die Junglehrer!

Mehr Infos: www.nationalerzukunftstag.ch



Nightingale: Studierende engagieren sich

Studierende der PH Zug gestalten während rund acht Monaten einen Teil ihrer Freizeit gemeinsam mit Primarschulkindern mit Migrationshintergrund und/oder aus sozio-ökonomisch benachteiligten Elternhäusern. Die Kinder aus dem Zuger Schulhaus Guthirt und die Studierenden geben sich gegenseitig Einblick in ihre unterschiedlichen (kulturellen) Hintergründe und ihre Lebenswelten. Ein Gewinn für beide Seiten! Das [Mentoring- und Integrationsprojekt Nightingale](#) führt die PH Zug seit mehreren Jahren in Zusammenarbeit mit den Stadtschulen Zug durch. Neu hat Tamina Kappeler vom Institut für internationale Zusammenarbeit in Bildungsfragen IZB die Projektleitung von Mireille Gugolz übernommen.



Studententeam am Grümpelturnier des FC Aegeri

Unter dem Namen «Stiftung Wadentest» vertraten am [Grümpelturnier des FC Aegeri](#) elf Studenten die Farben der PH Zug. Leider schieden sie schon in der Gruppenphase aus. Das gemeinsame Training innerhalb des [Campussports der PH Zug](#) machte sich nicht bezahlt. «Statt nur in der Turnhalle werden wir nun vermehrt auf dem Rasen trainieren, damit wir unsere Mankos auf der grünen Unterlage aus der Welt schaffen können», sagt Student Thomas Peter. Im nächsten Jahr wollen die Studenten so mindestens die Gruppenphase überstehen.

Mitmachen



Nicht mehr benötigtes Schulmaterial für Tansania spenden

Unsere Mitarbeiterin Daniela Corti Baumgartner engagiert sich für den [Verein «Tansania lächelt»](#). Die Stiftung unterstützt u.a. Aus- und Weiterbildungsprojekte für Kinder und Jugendliche. Die schulische Ausrüstung der Kinder ist sehr schlecht. Die Stiftung ist deshalb auf der Suche nach nicht mehr benötigtem Schulmaterial (Blöcke, Stifte, Radiergummi etc.). Schulen und Privatpersonen, die kostenlos Material zur Verfügung stellen können, schicken bitte ein E-Mail an [Vereinspräsident Urs Flury](#). Die Kinder freuen sich über jede Kleinigkeit!

Weiterkommen



Musikworkshops in neuem Kleid

Die aktuelle Ausgabe der Musikworkshops erschien im neuen, handlichen Design und bietet auch diesen Herbst und Winter ein vielseitiges Angebot: Sei es das Musizieren mit dem Smartphone, der Einsatz von theatralischen Mitteln im Englischunterricht, die Sprachförderung durch Musik oder der Besuch einer inspirierenden Aufführung mit der eigenen Klasse – Musikbegeisterte finden garantiert den [passenden Workshop](#).

Dabeisein



Schule im Wandel

In ihrem Referat stellt Chantal Oggenfuss von der Schweizerischen Koordinationsstelle für Bildungsforschung die Resultate des Bildungsberichts Schweiz 2018 vor. Anschliessend diskutieren an der Kooperationsveranstaltung der PH Zug und der [Stiftung Talentia](#) Vertreter/-innen aus Bildung, Wirtschaft und Politik über ihre Erwartungen an die Schule von morgen.
Di, 25.9.2018, 18.30-20.00 Uhr, Aula PH Zug
Eintritt frei, keine Anmeldung notwendig. Apéro im Anschluss
[Mehr Informationen](#)



Sein oder anders sein!

Hamlet dunkelhäutig – darf das sein oder darf das nicht sein? Die Schauspieler Bharathi Franaszek und Patrick B. Yogarajan erforschen Möglichkeiten und Grenzen der eigenen Identität. Der Umgang mit stereotypen Erwartungen und Machtstrukturen unserer Gesellschaft sind die Themen ihrer Theaterperformance.
Di, 9.10.2018, 17.00 Uhr, Aula PH Zug
Eintritt frei, keine Anmeldung notwendig. Apéro im Anschluss
[Mehr Informationen](#)



Ariane von Graffenried – über den Prozess des Schreibens

Die Autorin und Spoken-Word-Performerin [Ariane von Graffenried](#) schreibt für die Bühne, fürs Radio, für Zeitungen und die Wissenschaft. Die Gewinnerin des Literaturpreises des Kantons Bern erzählt an der PH Zug von ihrem Prozess des Schreibens und trägt Texte vor.

Do, 22.11.2018, 17.00 Uhr, Aula PH Zug

Eintritt frei, keine Anmeldung notwendig

[Mehr Informationen](#)

Interessante Ausstellungen und Veranstaltungen

[Filme für die Erde Festival](#)

Fr, 21.9.2018, 8.30-22.00 Uhr, Aula PH Zug und Kapelle Kollegium St. Michael Zug

Eintritt frei, keine Anmeldung notwendig (Ausnahme: Lunchkino).

[SAMS: Sprachenausstellung zur Mehrsprachigkeit](#)

24.9.-5.10.2018, in den Gängen der PH Zug

[Infoanlässe «Lehrerin, Lehrer werden»](#)

Do, 27.9.2018 / Sa, 27.10.2018 / Fr, 9.11.2018 / Mi, 28.11.2018

[Humor ist, wenn man trotzdem singt! Mit Henk Geuke, Musikdozent PH Zug](#)

Do, 27.9.2018 / Do, 25.10.2018 / Fr, 9.11.2018, je 17.30-18.00 Uhr

Do, 8.11.2018, 12.15-13.00 Uhr

Kunsthaus Zug

[Forschendes Lernen mit IIM \(Independent Investigation Method\)](#)

Do, 4.10.2018, 18.00-19.30 Uhr, Aula PH Zug

[Kinderhochschule: programmieren – bauen – Kinderrechte](#)

Mittwochnachmittag, 7.11.2018 / 14.11.2018 / 21.11.2018 und 28.11.2018, Hörsaal PH Zug

[Dialogisches Lernen als Antwort auf verschiedenste Forderungen an die Schule](#)

Fr, 9.11.2018, 18.30-19.30 Uhr, Aula PH Zug

Pädagogische Hochschule Zug

Zugerbergstrasse 3

6300 Zug

T +41 41 727 12 40

km@phzg.ch

www.phzg.ch